

Zeitschrift: Illustrierte schweizerische Handwerker-Zeitung : unabhängiges Geschäftsblatt der gesamten Meisterschaft aller Handwerke und Gewerbe

Herausgeber: Meisterschaft aller Handwerke und Gewerbe

Band: 47-48 (1931)

Heft: 32

Artikel: Holzüberfluss!

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-577460>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 02.02.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

reits in diesem Winter mit dem Planieren der Plätze (wofür besonders auch Arbeitslose in Betracht fallen) begonnen werden könne.

Holzüberfluß!

In der Bundesversammlung ist die Überschwemmung der Schweiz mit ausländischem Holz zur Sprache gekommen, und sie wird auch die neuen Räte noch beschäftigen. Vor allem wiesen Ständerat Huonder und Nationalrat Tschumi eindringlich auf die Notwendigkeit von Schutzmaßnahmen für die Forstwirtschaft hin. Eine geradezu bedrohliche Überflutung unseres Landes bestehe, wodurch Gemeinden, Bezirke, einzelne Kantone in äußerst schwierige Lage gebracht würden. In Graubünden z. B. konnten 1930 bloß 66,000 Kubikmeter Holz verkauft werden, gegen 157,000 Kubikmeter im Jahre 1929. Der finanzielle Ausfall betrug fast anderthalb Millionen Franken. Immer schärfer prägen sich Gefahren aus. Soeben hat der aargauische Kantonsoberrichter Brunnhofer möglichste Einschränkung des Holzschlags durch die Gemeinden empfehlen müssen, angesichts des Überangebotes aus Deutschland und Rußland. Bereits müssen die Forstreservekassen, wo solche überhaupt in fetten Jahren angelegt wurden, für die Gemeindeauslagen herangezogen werden. Man beachte, daß eine Krise der Forstwirtschaft nicht bloß (um die sozialdemokratische Phraseologie zu gebrauchen) ein paar „Kapitalisten“ oder „Unternehmer“ berührt, sondern das ganze werktätige Volk. Denn weitaus der größte Teil des schweizerischen Waldes gehört den Gemeinden und bildet oft deren größten und sichersten Besitz. Ihr Haushalt wird an einer empfindlichen, bisher immer unberührt gebliebenen Stelle geschwächt, und eine ganz neue Kategorie Arbeitsloser müßte entstehen. Im soeben erschienenen Jahresbericht 1930/31 des Schweizerischen Verbandes für Waldwirtschaft wird ebenfalls betont, daß die Krise mit voller Wucht über unsere Forstwirtschaft herein gebrochen ist. Die dadurch hervorgerufene Lage kennzeichne sich durch eine Zurückhaltung der Käuferschaft, wie sie wohl noch nie beobachtet wurde. Erhebliche Hiebeinschränkungen wurden notwendig. Die Preise sanken um 10 bis 30 Prozent, trotz reger Bautätigkeit. Absatzmangel besteht vor allem in Brennholz. Als Hauptursache der beängstigenden Holzmarktlage wird von der forstwirtschaftlichen Zentralstelle in Solothurn die umfassende Wirtschaftskrise beschuldigt; mittelbar sei auch die Wucht daran schuld, mit der heute Rußland sein Holz auf den Markt wirft.

Bisher war das Bestreben der modernen europäischen Forstwirtschaft darauf gerichtet, nachhaltig möglichst viel Holz zu produzieren. Müßte hierin während der Weltwirtschaftskrise eine grundsätzliche Änderung erfolgen — im Sinne der berüchtigten amerikanischen Anbaubeschränkungen oder gar Erntevernichtungen — so wären verhängnisvolle Folgen möglich. Denn wir dürfen nie vergessen, daß der Wald außer seiner Rolle als Holzlieferant auch noch eine besonders in Gebirgsländern höchst wichtige bodenschützende und klimatische Bedeutung hat. Alle andern Kulturen lassen sich leicht ersetzen; vernichteter Wald fordert ein Jahrhundert zur Wiederaufrichtung, wenn sie überhaupt möglich ist. Nicht früh genug kann daher gegen eine allfällige, aus dem gegenwärtigen Überangebot an Holz abgeleitete Verminderung des Waldes oder Verschlechterung

der Forstwirtschaft Stellung bezogen werden. Die Möglichkeit der Selbstversorgung liegt ganz anderswo, nämlich in immer besserer Anpassung der Produktion an die wechselnde Marktlage, im Suchen neuer Verwendungsmöglichkeiten des Holzes und in der Wiedergewinnung seines Gebrauchs, wo es in unökonomischer Weise von modischem Ersatz verdrängt wurde.

Die schweizerische Wirtschaft und die Schweizer Mustermesse 1932.

Deutlicher und stärker als in Zeiten guter Konjunktur wird uns heute bewußt, wie wichtig eine stetige Anpassung der wirtschaftlichen Kräfte der ganzen Volksgemeinschaft ist. Auch die Überzeugung, daß alle Schichten der Bevölkerung mit einander verbunden und von einander abhängig sind, wird mehr und mehr Gemeingut. Das ist die Entwicklung zur wesentlich andern Wirtschaftsverfassung der Zukunft.

Der Prozeß der Gesundung und Umbildung vollzieht sich nicht ohne schwere Erschütterungen. Mit dem Ungesunden muß auch viel Gutes zu Grunde gehen. Diese Beobachtung soll uns zwingen, wachsam zu sein. Durchhalten heißt es heute. Dieses Gebot gilt für unsere Volksgemeinschaft, für jeden Betrieb, für jeden Einzelnen. Durchhalten ist aber gleichbedeutend mit starker Aktivität, Anwendung der zeitgemäßen Wirtschaftsmethoden. Immer wieder sehen wir, daß Geschäftsleute mit kluger, wohl überlegter Initiative und feinem Sinn für die Wirtschaftsentwicklung im Erfolg voraus sind.

In diesem Sinne ist die Schweizer Mustermesse eine der modernen Entwicklung entsprechende Einrichtung unseres Landes zur Sammlung sowie zur rascheren und vielseitigen Auswertung der vorwärts drängenden wirtschaftlichen Kräfte. Das war von Anfang an der Zweck der Schweizer Mustermesse: eine zeitgemäße Institution zur Förderung der heimischen Produktion und allgemein des Wirtschafts- und Kulturfortschrittes unseres Volkes zu sein. Sie ist keine Schöpfung der Konjunktur; sie wurde geschaffen und hat sich von Anfang an bewährt in schwerer Notzeit unseres Landes. Es geziemt sich, uns heute daran zu erinnern.

In der nächsten Zeit sind in der schweizerischen Produktion wichtige kaufmännische Entschließungen zu treffen über die Beteiligung an der Schweizer Mustermesse 1932 (vom 2.—12. April). Die Beschickung unserer schweizerischen Landes-Mustermesse in Basel ist ein Barometer der Aktivität der Verkaufs- und Propagandaorganisation unserer Industrien und Gewerbe. Die Zeiten zwingen uns zur Einsetzung und Zusammenfassung aller Energien. Dazu bietet die Schweizer Mustermesse eine vorzügliche Gelegenheit. Wir erwarten eine Messe